

POR SAN BLAS...

..." Por San Blas la cigüeña verás"

¡¡Ya están aquí!!



CIGÜEÑAS

La llegada de las cigüeñas es celebrada desde antiguo por las gentes .

Ave inconfundible de gran tamaño y notable envergadura. Muy fácil de identificar por su particular silueta y su característico plumaje , blanco y negro. De patas alargadas y finas, de un intenso color rojo anaranjado en las aves adultas y rosadas en los jóvenes.

El pico, largo, robusto y afilado presenta una tonalidad rojiza o anaranjada muy intensa en el caso de los adultos, rojo sucio en los ejemplares juveniles y prácticamente negro en los pollos

Las alas son de vértice redondeado y con las plumas primarias muy separadas:

como gigantescos dedos con los que diera manotazos al aire para volar. En vuelo adopta una postura característica, con el cuello y las patas estiradas. En vuelo adopta una postura característica, con el cuello y las patas estiradas



Esta sociable zancuda es muy respetada y querida por todos. Su presencia, lejos de ser perjudicial para las cosechas, se alimenta de insectos, roedores y otras que pueden resultar perjudiciales para los cultivos.

Vive en áreas rurales o urbanas, dónde instala la gran plataforma del nido en puntos elevados que le permitan tener buena visibilidad: campanarios , torres , chimeneas abandonadas, y cualquier otro punto alzado sobre el paisaje.

Con ramas y sarmientos , leña fina, paja, estiércol, sogas, papeles, trapos construye sus grandes nidos, aportando todo tipo de materiales que le llamen la atención en sus batidas por los campos, incluso la más variada gama de prendas de vestir "robadas" de suelos y tendederos.

Año tras año, la misma pareja vuelve al mismo nido para criar y en su afán por conseguir el mejor lugar para sus cigoñinos coloca y coloca palos hasta alcanzar grandes nidos de 2 metros de diámetro y mucho peso, 200-400 kg, aunque en ocasiones pueden llegar a más de una tonelada.

Entre marzo y abril, a veces antes, suele tener lugar la puesta de huevos. Entre dos y cinco huevos blancos algo más grandes que los de gallina

Pasadas unas cinco semanas de incubación, compartida por los dos miembros de la pareja nacen los pollos, que, en junio, empezarán a volar.

Los jóvenes cigoñinos, a diferencia de sus padres, tiene las patas y el pico de color negro.

Al mes de edad los cigoñinos son capaces de batir las alas, a los dos meses ya practican el vuelo y a los tres meses ya son totalmente independientes



"Por San Juan salen los cigoñinos a volar"

Las cigüeñas son completamente **mudas**. Para comunicarse producen un melódico repiqueteo de las dos palas de su largo pico, algo parecido al sonido de las castañuelas. Es **el crotoreo**.



SECRETOS DE CIGÜEÑAS

*Que no me digan a mí
que el canto de la cigüeña
no es bueno para dormir.*

*Si la cigüeña canta
arriba en el campanario,
que no me digan a mí
que no es del cielo su canto*

Rafael Alberti.



*Pocos animales silvestres se han
mantenido tan en el centro de la atención humana como la cigüeña.*

*Las más antiguas civilizaciones se desarrollan dentro del área que todavía hoy ocupa uno de los núcleos poblacionales del ave: **Anatolia** (Irak, Omán y Turquía). y **Mesopotamia** (región situada en territorio de Irak y en el norte de Siria). En la cultura del Islam, donde el ave suele gozar de un gran respeto. Existe allí la creencia de que las cigüeñas reencarnan hombres difuntos,*

Se dice que a comienzos de siglo existía en **FEZ**, ciudad marroquí, un hospital dedicado a recoger cigüeñas heridas, enfermas o caídas del nido. Y la creencia de los musulmanes de que la cigüeña es un peregrino más que va a la MECA, La "cigüeña peregrina."

Es indiscutible que algún vínculo nos une a los humanos con las cigüeñas.



*La blanca cigüeña,
como un garabato,
tranquila y disforme, ¡tan disparatada!,
sobre el campanario.*

Antonio Machado



El ave, elige para emplazar sus voluminosos nidos lugares contiguos o cercanos a los asentamientos humanos,: campanarios, torres, iglesias...La mayoría buscan edificios, aunque algunas los hacen en árboles

A la vez, hay que destacar la querencia del ave por el campo agrícola y al ambiente pastoril, cuando se trata de solucionar el problema de subsistencia .

Dondequiera que el hombre trabaje la tierra sigue fielmente el arado completando así con mínimo esfuerzo su dieta a base de lombrices, larvas, grillos y demás animales minadores que las rejas desentierran.

Tras la recolección, la cigüeña frecuente y revuelve los rastrojos, y, en todo tiempo, pero más en verano, trasiega los pastizales para engullir sobre todo saltones, langostas y escarabajos. Sin soslayar la captura de animales mayores : ranas, culebras y otros reptiles que el ave atrapa en los campos y luego aporta a sus pollos en el nido.

La cigüeña es un zoófago beneficioso **para el campo** por el gran número de larvas e insectos que devora, Y muy particularmente saltones y langostas y **para el hombre** por la eliminación de «sabandijas», (animales *repulsivos, desagradables y peligrosos*).

A la postre, no sólo la cigüeña busca al hombre, sino que también el hombre busca a la cigüeña. En una gran parte de Europa central y oriental, la oferta de estructuras para hacer nido está y estuvo enormemente extendida.

LA CIGÜEÑA MUDA. EL FALSO CANTO DE LA CIGÜEÑA

La cigüeña no tiene voz. Algunos creen que porque carece de lengua. Pero... no. *«yo he visto ser esto falso, aunque en verdad ser pequeña».*

Gerónimo HUERTA (1573 – 1645) médico de Felipe IV



.En general, la cigüeña blanca es un ave bastante silenciosa, aunque emite algunas vocalizaciones ásperas de alarma cuando se excita o en presencia de individuos extraños en las inmediaciones del nido.

El sonido más característico de la especie es un sonoro castañeteo producido al entrechocar las mandíbula. Es el ruidoso **crotoreo**..

Se trata de una manifestación acústica que muestra ritualmente en la ceremonia de rechazo de rival, de autoafirmación de propiedad de nido, y de reconocimiento y salutación entre las dos cigüeñas cónyuges.

*"Campanario campesino,
crotorea tu cigüeña
canta, a tu vera la ceña
y el chibón lanza su trino."*

Unamuno.

SACRALIZACIÓN Y VENERACIÓN

Dice el filósofo griego **Philostratos** (170-240 d.C.) que los antiguos veneraban tanto a las cigüeñas, que, cuando cada año veían la primera, se hincaban de rodillas.

Los **germanos** vieron en esta ave al mensajero de los dioses, encargada de anunciar la nueva vida tras el áspero y lóbrego invierno.

Aristóteles, sabio griego (384-322 a.C.) en su *Historia de los Animales*, notifica de que en **Tesalia**, región de Grecia, las cigüeñas eran tan admiradas por matar serpientes, que al que mataba una de estas aves se le aplicaba igual pena. El mismo dato repite siglos después **Plinio el Viejo**. (escritor y militar romano del siglo I. n. 23-24 d. C)

También en **Egipto** las cigüeñas eran queridas por la población por mantener a raya ranas y serpientes.

La veneración a la cigüeña prosigue durante la Edad Media y comienzos de la Moderna, pero no sólo como exterminadora de sabandijas, sino también como portadora de atributos excepcionales: *adivina, mensajera de la divinidad, concesionaria de suertes y bienes o protectora frente a desgracias.*

Es vieja la creencia en la reencarnación de un hombre en un animal. Pues, aún se dice, en la India, que las ánimas de los muertos se reencarnan en la figura de una cigüeña.

AVE ADIVINA Y ARCA DE AUGURIOS.

De **veleta volante** es calificada el ave en algunas comarcas alemanas. Inmóvil en su nido prominente, sostenida sobre una sola pata, firme, pico al viento, entre las desordenadas plumas, presiente los temporales antes de que lleguen.

Y, en algunas partes de Europa existe la creencia de que aun presiente con antelación el fuego y otros desastres.



Incluso, se cree que el comportamiento de la cigüeña augura el porvenir :

Si la cigüeña deja un huevo sin incubar en el nido, alguna persona morirá en la vecindad. Si no pone ningún huevo, no nacerán niños en la casa y si mueren los pollos fallecerá alguna criatura.

Donde anidan cigüeñas caen bendiciones. Si anidan sobre casa de recién casados vendrán a la larga tantos hijos como pollos críe el ave ese año . "Nido en casa nueva anuncia pronta boda". Si se amputa la lengua o la pata de algún pollo, el primer niño nacerá mudo o manco .

TRANSPORTADORA DE NIÑOS.

Hay leyendas, fábulas, que pasan de generación en generación a través de la cultura popular, del boca a boca, de padres a hijos. Quizás una de esas historias, más arraigadas, es esa que vincula a las cigüeñas con la llegada de un recién nacido.

El mito de la cigüeña aún persiste en la cultura popular.

Pocas son las personas que 'no saben' que los niños los traen estas aves desde París.



Esta enternecedora fantasía goza de firme vigencia en gran parte de Europa Central y Oriental. Parece que el origen está en Alemania.

Una muy vieja creencia dice que la cigüeña toma a los niños en manantiales y lagunas, y luego vuela con ellos para llevarlos a los hogares donde hay padres que desean un bebé.

Se suele representar el ave portando el bebé en el pico,

suspendido de un pañal, pero en algunas zonas de Alemania la cigüeña sólo trae en el pico a los niños malos. Los buenos son transportados " a la costilla"..

La tradicional fábula alemana añade que las criaturas son echadas por la chimenea.



PROTECTORA Y PROTEGIDA

En Bélgica, Alsacia, Bohemia, Sur de Alemania, etc., creen que tener un nido en la casa trae buena suerte.

Durante el concilio de Basilea, 1438, las autoridades de esta ciudad Suiza, ponderaban ante el Cardenal ST. Angeli las excelencias de su ciudad **y le contaban :** *cómo anidan las cigüeñas en los tejados y crían así sus pollos en una patria, decían, que la propia ave considera muy conveniente, y aquí, añade, que nadie les hace daño y que los ciudadanos suelen temer que, si les quitaran los pollos, la casa podría ser pasto de las llamas.*



También en **Turquía** se ha creído que el que haga mal a una de estas aves, puede caer en desgracia. En **Bohemia** se augura enfermedad o pobreza para el dañador. La creencia de que las casas con nido quedan protegidas contra el fuego, o contra el fuego y el rayo, ha prevalecido en Alsacia, (región francesa), varias regiones alemanas y en la propia Turquía.

SÍMBOLO DE AMOR PATERNO, GRATITUD FILIAL Y FIDELIDAD CONYUGAL

En palabras de Plinio : *"Las cigüeñas- hijos sustentan a sus viejos padres dándoles de comer"*.

Y, según otra versión, también originaria de la Antigua Roma, *"los padres viejos, debilitados y desplumados, son rodeados por los jóvenes dispuestos en círculo, arrancándose el propio plumón para vestir a sus padres, a emprender vuelo"*.

Dice el citado **Gerónimo Huerta** que " en la Antigua Grecia, según *Aristophanes, comediógrafo griego (444 a.C.-385 a.C) se promulgaron las leyes cigüeñiles, (Pelargoi Nomi) "por las que se ordena a los hijos que sustenten, agradecidos, a sus padres"*

Y, **SOLÓN**,(638-, 558 a.C) filósofo y político , padre de la democracia ateniense y uno de los siete sabios de Grecia, *"declaraba infame en una de sus leyes al hijo que no alimentaba a sus padres necesitados"*.

Otro autor advierte que en el Antiguo Egipto la alegoría «cigüeña» significó amor filial. También desde muy antiguo figura la cigüeña como paradigma de fidelidad conyugal.

CIGÜEÑA MEDICINAL

El aprovechamiento de la cigüeña como recurso medicinal se propagó mucho en el pasado. En la Antigüedad clásica se usó el estómago de cigüeña como contraveneno.

Varios autores, hasta bien entrada la Edad Moderna, aseguran que comiendo una vez al año cigüeño asado o cocido, tomado antes de que vuele del nido, puedes librarte para el resto del año de tus dolencias, entre las que se menciona gota, pasión de ánimo, convulsiones, ceguera, corrimiento de ojos, y otras tales.

OTRAS CREENCIAS

Raros animales silvestres han puesto toda su vida privada tan a la vista y tan a mano como la cigüeña. La visión del hombre no se ha perdido nada : llegada al nido, construcción de éste, cortejo, copulación conyugal, puesta, incubación, crianza... nada escapó a la indiscreta mirada humana.

Pero, curiosamente, a pesar de de una información tan directa y completa, la interpretación de los sucesos, a nivel popular fue y sigue siendo bastante errónea :

La encuesta realizada en España en 1948 confirmaba el desconocimiento supino sobre estos animales :

- Estaba muy arraigada la creencia de que **el ave pone tres huevos**, a pesar de que el número más frecuente es cuatro.
- Quedó como muy general convencimiento que pone tres huevos **y cría sólo dos pollos.**

En el siglo XVI-XVII nuestro compatriota Gerónimo Huerta se limita a decir que **la cigüeña pone tres o cuatro huevos que incuba durante 30 días.**

- Un segundo tipo de creencia tan ingenua como **errónea** : la de **que al año siguiente vuelven al nido los hijos, pero no los padres.** y, en un pueblo de Cáceres aseguraban que **los padres mueren en la costa después de atravesar el mar.**

La realidad es que las cigüeñas no olvidan el nido y vuelven, a otro año, a él; y que cada vez que vuelven limpian y reparan su construcción. Y que las cigüeñas nuevas que no han criado todavía, no usurpan el nido de las antiguas sino que van a buscar lugar de acomodo distante donde fabricar y disponer un nido nuevo.

- En Europa Central hay, o hubo, creencias comparables : la cigüeña genera tantos pollos que no puede mantener a todos bien. Por eso **expulsa** a uno del nido. Cuando, en realidad, la cigüeña no mata ni expulsa a ninguno de sus pollos mientras éste conserve su vitalidad.

Lo que ocurre es que si el último pollo en nacer se debilita por insuficiente aporte de comida que, vorazmente ,comen el pollo o pollos mayores, si muere o está moribundo, se convierte en un mero objeto, y acaba expulsado y ,a veces, comido por un progenitor.

Manuel Fernández Grueso

Febrero 2025

BIBLIOGRAFÍA.

FRANCISCO BERNIS. Folklore cigüeñil

Francisco Cillán Cillán . La cigüeña blanca.

ÁNGEL DEL VALLE NIETO . POÉTICA DE LAS CIGÜEÑAS BLANCAS»

SAN BLAS



Blas de Sebaste, venerado como **san Blas**, fue un médico, obispo de **Sebaste** (Armenia) y mártir cristiano.

San Blas es sin duda el santo auxiliador más popular y venerado COMO AUXILIADOR O SANADOR de enfermedades especiales .Fueron los clérigos mendicantes los que, en la Edad media extendieron su culto por numerosos lugares de España. Tantos...que hoy se celebra la festividad de san Blas en casi cada rincón de España.

Blas era médico en Sebaste antes de ocupar la sede episcopal. Hizo vida eremítica en una cueva en el bosque del monte **Argeus**, que convirtió en su sede episcopal.

Cuenta la tradición que a la cueva donde estaba escondido el santo, llegaban las fieras heridas o enfermas y él las curaba.

Durante la persecución de Licinio fue hecho prisionero por orden del gobernador, Agricola.. Los enviados a detenerlo lo encontraron en el campo, en la cueva a la que se había retirado.

Y, mientras lo llevaban a prisión realizó la maravillosa curación de un muchacho que tenía una espina en la garganta y estaba en peligro de muerte.

"Una pobre mujer tenía a su hijito agonizando porque se le había atravesado una espina de pescado en la garganta. Corrió hacia un sitio por donde debía pasar el santo. Se arrodilló y le presentó al enfermito que se ahogaba. San Blas le colocó sus manos sobre la cabeza al niño y rezó por él. Inmediatamente la espina desapareció y el niño recobró su salud. El pueblo lo aclamó entusiasmado"

Fue torturado y, después de sufrir varias formas de tortura, San Blas fue decapitado. Era la época del emperador romano **Licinio**, durante las persecuciones a los cristianos de principios del siglo IV. las Actas relatan también el martirio de siete mujeres.

Se le considera patrono de los enfermos de garganta y de los otorrinolaringólogos. También es patrono de la República del Paraguay, de numerosas localidades españolas y de Dubrovnik.(Croacia)

Su culto se extendió por todo Oriente, y más tarde por Occidente. En la Edad Media, se llegaron a contabilizar solamente en Roma 35 iglesias bajo su advocación. Su festividad se celebra 3 de febrero en las Iglesias de Occidente y el 11 de febrero en las de Oriente. San Blas tiene el honor de ser uno de los catorce santos auxiliares reconocidos por la iglesia.

En muchos lugares, en el día de su fiesta, se daba *la bendición de San Blas*: se consagraban dos antorchas, generalmente por una oración, y luego eran mantenidas en forma de cruz por un sacerdote sobre las cabezas de los fieles, o eran tocados en la garganta con ellas. En otros lugares se consagraba aceite, en el cual se sumergía una pequeña mecha ardiendo, y se tocaban las gargantas de los presentes con ella.

San Blas, fue, un médico o veterinario, un curador— que vivió en torno al siglo XIV y se hizo popular entre el pueblo por curar las dolencias de los animales y de las personas, especialmente los males de garganta.

Hay quien piensa que San Blas es el recuerdo de alguna deidad de los pueblos agrícolas y pastoriles cuyo culto no pudo ser erradicado por el cristianismo.

Fueron muchos los casos en que la Iglesia, incapaz de erradicar mitos, cultos, celebraciones festivas paganas compatibilizaron las creencias antiguas con advocaciones de santos, nuevas, adjudicándoles propiedades curativas o especiales que atrajeran sobre ellos el culto que antes se daban a las deidades paganas.

Julio Caro Baroja, fue quien apadrinó «la pretendida existencia de un sepulcro del santo en Cifuentes,(Guadalajara), y la atribución popular del nombre de **Sebaste** a las ruinas que hay sobre el Tajo, en las proximidades de esta localidad». Y fue, también, quien daba cuenta de la existencia de un báculo prodigioso «atribuido al médico milagrero, que, en Huete, de Cuenca, la gente se ponía sobre la garganta para preservarse de las afecciones de garganta».

Analizando los actos, que en diversas localidades españolas se celebran en la festividad de san Blas, podemos advertir que estos rituales quizá se remonten a las celebraciones arcaicas relacionadas con el Ciclo invernal entre el solsticio de invierno y el equinoccio de primavera, periodo en que aparecen los primeros indicios del despertar de la naturaleza.

En Febrero, los días : 1º Santa Brígida de Irlanda, 2º las Candelas , la Candelaria, y 3º san Blas han tenido lugar celebraciones paganas desde tiempos inmemoriales. Luz y fuego que festejan el lento pero constante aumento de las horas de luz.

Los mitos y leyendas perduran desde tiempos remotos no porque evolucionen sino porque pueden adaptarse a todos los tiempos y lugares o tenemos la capacidad para adaptarlos a las diferentes épocas y lugares a pesar de las diferencias.

Lo cierto es que el culto al Santo se había extendido rápidamente, primero por Yugoslavia, luego por todo Oriente y más tarde por Occidente. En la Edad Media – sólo en Roma – tuvo San Blas cincuenta y cuatro iglesias bajo su advocación. Y resultaba imposible certificar la autenticidad de las reliquias del santo de Monasterios e iglesias por el número de ellas.

San Blas llegaría a convertirse en uno de los santos más populares de la Edad Media.

Son muy numerosas las localidades de España que festejan de las formas más diversas la festividad del santo.

En la provincia de Cuenca en Almonacid del Marquesado – en la Mancha Alta – es donde la fiesta de San Blas adquiere más notabilidad, siendo su manifestación festiva de tradición inmemorial más relevante La Endiablada – diablos que llevan grandes cencerros colgados de la espalda – que se celebra en honor a la Candelaria y a San Blas.

La imagen de San Blas, fue desenterrada por un pastor de Almonacid en el paraje conocido como los Majanares, despoblado de San Clemente o Fuente Vieja, situado entre los términos de Almonacid y Puebla de Almenara, donde hubo una aldea llamada Fuente de Domingo Pérez, que quedó despoblada a finales de la Edad Media, pasando algunos de sus habitantes a acercarse en Almonacid y otros a Puebla, lo que ocasionó cierto enfrentamiento entre ellos, pues ambos grupos deseaban llevar la imagen a sus pueblos de adopción. Pero como los de Puebla no lograron que sus bueyes movieran la imagen y sí las mulillas de Almonacid, el suceso fue interpretado como milagroso al considerar que el Santo deseaba permanecer en Almonacid.



Manuel Fernández Grueso.

Febrero 2025

Bibliografía

San Blas Garganero en España. RODRIGUEZ PLASENCIA, José Luis

La Fiesta de San Blas Inmaculada de la Calle Mejías.

Mitos y supersticiones manchegas. Blog sobre mitología, supersticiones y leyendas de la Mancha.

LA ENDIABLADA DE ALMONACID DEL MARQUESADO. web.

**La Garganta, y la cigüeña , que vuelve por San Blas, coinciden al inicio de febrero.
Del reencuentro y de las circunstancias, nos habla Samaniego en su Fábula.**

EL LOBO Y LA CIGÜEÑA.

*Sin duda alguna que se hubiera ahogado
un lobo con un hueso atragantado,
sí a la sazón no pasa una cigüeña.
El paciente la ve, hácela seña;
llega, y ejecutiva,
con su pico, jeringa primitiva,
cual diestro cirujano,
hizo la operación y quedó sano.
Su salario pedía,
pero el ingrato lobo respondía:
«¿Tu salario? Pues, ¿qué más
recompensa
que el no haberte causado leve
ofensa,
y dejarte vivir para que cuentes
que pusiste tu vida entre mis dientes?»
Marchó por evitar una desdicha,
sin decir tus ni mus, la susodicha.*



José María Samaniego

**Haz bien, dice el proverbio castellano,
y no sepas a quien; pero es muy llano,
que no tiene razón ni por asomo:
es menester saber... a quién y cómo.**

Ya no esperan las cigüeñas a San Blas.

El refrán '*Por San Blas, la cigüeña verás*' podría estar llegando a su fin.

Era " por san Blas" cuando las cigüeñas, migratorias, regresaban a latitudes españolas . Ahora, en lugar de su vuelo anual hacia África para pasar el invierno, pasan todo el año en España, con temperaturas suaves y sin escasez de alimentos.

En las últimas décadas cada vez más cigüeñas blancas están invernando en España, Hoy, más de un 80% de los animales adultos que forman las poblaciones de España y Centroeuropa deciden acortar el viaje e invernar en España.

Hace algo más de 50 años la cigüeña blanca invernaba principalmente en África y su llegada desde las remotas tierras africanas marcaba el inicio de la primavera para muchas personas.

En las últimas décadas cada vez más cigüeñas blancas están invernando en España, y se ha modificado su conducta migratoria , de manera que muchas cigüeñas del centro de Europa pasan el invierno en nuestra península.

Una nueva fuente de alimentación en arrozales y basureros, les permite permanecer en España en invierno sin tener que viajar a África.

Basureros y arrozales, han modificado el instinto migratorio de estas aves , que ya no corren el riesgo de emigrar miles de kilómetros hasta un nuevo hábitat donde sobrevivir en invierno.

Los adultos se quedan en España a pasar el invierno, algunas en su propio territorio, cerca del nido durante todo el año, mientras que otras hacen migraciones cortas, a unos 50 o 100 kilómetros de su nido donde pasan los meses fríos.

Cigüeñas que migraban hasta África, ya no lo hacen y las que migraban a España invernán más al norte de Europa. Las áreas de invernada de la población española de cigüeñas blancas adultas se halla principalmente en España.

Una parte importante de las cigüeñas de Europa Occidental vuela a España en otoño para quedarse con nosotros. Esto implica que cada vez tengamos más cigüeñas blancas en España en invierno, lo que conlleva que regresen antes a sus nidos".

